



# Mi Universidad

## Ensayo

*Diana Laura Flores Galindo.*

*Ensayo Primer Parcial.*

*Parcial I*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz.*

*Licenciatura en Medicina Humana*

*1° "A"*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 13 de septiembre de 2024.*

La antropología nos habla que es una ciencia que tiene raíces desde los tratados de medicina de Hipócrates que con el tiempo obtuvo otras denominaciones o conceptos sobre lo que estudiaba, pero bien ahora nos preguntamos como este término tiene relación con la medicina pues bien a finales de los sesenta y setenta del siglo veinte se creó el término antropología médica que su estudio se basaba en entender los problemas de salud y enfermedad, esta más que una ciencia de igual modo era considerada un subcampo de la antropología social y cultural que no solo trataba de comprender la enfermedad si no también de poner límites culturales y hacer bases científicas. Esto servía para comprender a las distintas culturas y personas puesto que las enfermedades estaban muy ligadas a la etnografía lo que significa que estaban influenciadas por lo que los rodeaba ya fuera su círculo social, los medios de comunicación, su religión o su cultura en si. Además en esta también estaba el aporte de la sociología pues permitía entender de cierto modo como las enfermedades estaban ligadas a la situación de vida de la persona y como esta perjudicaba la recuperación o mejoramiento de la persona en cuestión. Es por esto que la antropología médica de la actualidad pretende no solo formar médicos aptos para atender enfermedades sino también formar médicos concientes y amables que entiendan a las distintas culturas sus costumbres y creencias y las integren teniendo así una buena comunicación entre médico y paciente. Y es que para poder comprender a un ser tan complejo como el humano primero debemos entender el entorno que lo rodea, ya lo decían las distintas teorías, por ejemplo Morin comprende al ser humano como un ser complejo biocultural donde convergen la física y la biología, ya que siempre se está ligado a la dimensión sociocultural, Martínez por su parte decía que el hombre se debía estudiar base a tres elementos cuerpo, mente y cultura. Y es por esto mismo que resulta interesante admitir que para la comprensión y estudio del ser humano se necesita reconocer lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural que están ligados con el proceso salud-enfermedad. Y es que si bien regresamos un poco en el tiempo anteriormente las personas tenían distintas creencias y distintos puntos de vista pues por ejemplo para tratar las distintas enfermedades recurrían a los llamados curadores profesionales o también llamados médicos descalzos que es aquí donde entran las parteras, chamanes, curanderos entre otros. Pero es por eso que los médicos que se están formando deben tener en cuenta que muchos de los pacientes que lleguen a recibir un trato médico seguirán arraigados a sus creencias y deberán comprender y modificar de cierto modo su manera de atender a ese paciente pues si bien sabemos que en la actualidad difícilmente un médico considerara que un paciente con vómito tenga la enfermedad por un mal de ojo o por

otra extraña creencia deberá llegar a un acuerdo con su paciente para poder tratarlo y así no traspasar ningún límite de respeto entre médico y paciente pues si bien otra característica que diferenciara a los médicos del futuro será sus valores, aunque de igual manera debido a este tipo de controversias o diferencias una enfermedad tendrá distintos tratamientos. Así mismo es importante hablar de Pedro Laín que es un personaje importante para la antropología pues él en un principio tenía una percepción propia de lo que era antropología médica y que con el pasar del tiempo viendo las distintas situaciones que sucedían como las guerras encontró la conceptualización correcta para describirla pues comentaba que gracias a estas distintas problemáticas el mundo de la medicina tuvo que cambiar uniéndose a distintas ciencias que le ayudaban a poder atender y comprender a las enfermedades, de igual forma las opiniones de sus contemporáneos lo llevaron a que profundizara y revolucionara su forma de ver a la antropología médica y dio base a su teoría que si la analizamos nos dice que la medicina no se puede estudiar sin considerar el contexto cultural y antropológico del individuo pues la salud y la enfermedad tienen aspectos que van más allá de los síntomas físicos que en otras palabras nos dice que la antropología médica es aquella que examina como el contexto que rodea al individuo influye en la percepción y tratamiento de la enfermedad. Por lo que podemos decir que Laín recorrió un largo camino para llegar a su teoría, pues en sí él quería revolucionar a la medicina y quería que esta fuera más humana, y tuviera una relación estrecha entre médico y paciente para así entenderse mutuamente y creía que la antropología y la filosofía podrían ayudar en eso por eso los conceptualizo juntas. Entonces podemos concluir que la antropología médica es aquel subcampo interesante que surgió de las distintas antropologías y de las distintas necesidades de la sociedad, que además intenta estudiar al ser humano como un ser holístico y comprenderlo en todas sus facetas para así poder ayudarlo en los distintos ámbitos de su vida, aparte de querer integrar a las distintas culturas con sus creencias y tradiciones e ir ligando a la práctica médica en todos estos intercambios. Pues si bien esta busca crear médicos capaces de entender y modificar su manera de pensar ante las distintas situaciones que se le presenten a la hora de atender un paciente, claro sin perder su esencia y valores como el respeto, la honestidad, la amabilidad y su integridad como persona, llevando así al médico brindar un servicio bueno y de calidad sin romper ninguna frontera de respeto en el trato médico-paciente así generando también una buena experiencia y ganando aprendizajes. Además, el médico que intenta crear la antropología también estará sujeto a cambios y

novedades que la sociedad tendrá en un futuro base a las necesidades y problemas que le surjan.

## BIBLIOGRAFÍA

1. *Breve introducción a la Antropología médica.* (s. f.). UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI MEDICAL, ANTHROPOLOGY RESEARCH CENTER.
2. *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.* (2013b). Microsoft Word - 14. Dra Odalis Querts.doc.  
<http://scielo.sld.cu/pdf/san/v17n10/san141710.pdf>
3. Nelson R. Orringer. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Ars Medica. Revista de Humanidades.*  
[https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars\\_medica\\_jun\\_2008\\_vol07\\_num02\\_190\\_la\\_antropologia\\_medica\\_de\\_pedro\\_lain\\_entralgo\\_0.pdf](https://www.fundacionpfizer.org/sites/default/files/ars_medica_jun_2008_vol07_num02_190_la_antropologia_medica_de_pedro_lain_entralgo_0.pdf)